

TALLER REGIONAL PARA COMPARTIR EXPERIENCIAS SOBRE LA INTEGRACIÓN DE GÉNERO EN EL PROGRAMA DE USAID PARA WA-WASH

RESUMEN EJECUTIVO

El objetivo principal del programa de Agua, Saneamiento e Higiene de África Occidental (WASH WA) de USAID, es mejorar el acceso al agua y saneamiento en Burkina Faso, Ghana y Níger. En África, las mujeres tienen la responsabilidad primordial para la gestión de suministro de agua y saneamiento. Como resultado, las mujeres han acumulado conocimientos sobre recursos hídricos, incluidos los métodos de almacenamiento, calidad y ubicación. Sin embargo, los esfuerzos para mejorar el acceso al agua potable y la gestión de los recursos de agua y saneamiento a menudo pasan por alto el papel central de las mujeres. Por lo tanto, para mejorar la sostenibilidad de las intervenciones de WASH, el programa desarrolló una estrategia de género que integre a los intereses de los hombres, mujeres y jóvenes en las actividades del programa. Por consiguiente, el socio del plomo en las cuestiones de género dentro del programa, organizó un taller de dos días - el 9 y 10 de febrero de 2015 - en Ouagadougou, para compartir experiencias, mejores prácticas y lecciones aprendidas sobre la integración de género. El taller reunió a 56 participantes de las organizaciones que implementan el programa específico de USAID, líderes comunitarios y representantes de los municipios en las zonas de intervención del programa, el Ministerio de Género y la dirección general de los recursos hídricos.

El taller pretende: (1) proporcionar una plataforma para intercambiar y compartir las experiencias de los diferentes socios en la integración de género en las actividades del programa; (2) servir como una sesión de aprendizaje sobre los impactos de la equidad de género y el empoderamiento de mujeres y hombres para servicios sostenibles de lavado; (3) destacar los logros de los socios en perspectiva de género; y (4) compartir los retos que enfrentan los asociados en la ejecución en sus esfuerzos para integrar el género en sus actividades. Las experiencias fueron compartidas a través de presentaciones de PowerPoint, juegos de rol, clips de audio y videos, y testimonios de los beneficiarios de los pueblos de intervención presente en el taller. Cada colaborador de WA-WASH de USAID presentó sus esfuerzos de integración de género en las actividades del programa. Los temas principales fueron la integración de género en las principales áreas temáticas del programa que incluye los siguientes: la comunidad conducida enfoque de saneamiento total (CLT en inglés), de usos múltiples del enfoque de servicios (MUS en inglés) de agua, tratamiento del agua doméstica mediante purificadoras, y enfoque de 3R en la región, el pueblo y las asociaciones de ahorro (VSLA en inglés) del Sahel.

El programa lleva a cabo actividades para fortalecer la incorporación de la perspectiva de género, la capacidad de los asociados en la ejecución, ONG locales, las instituciones públicas y privadas a través de talleres a nivel local, nacional y regional. En primer lugar, el programa llevó a cabo un análisis de género para identificar las capacidades del personal en la integración de género entre los asociados en la ejecución. Como resultado, el programa desarrolló herramientas de integración de género. Además, el programa llevó a cabo una investigación sobre la integración de género en el sector de WASH en Burkina Faso, Ghana y Níger. Resultados de la investigación informaron las estrategias de promoción y revisión de las recomendaciones en el sector de lavado en África Occidental. Además, el programa en colaboración con miembros de la comunidad había desarrollado los planes de acción de género de la comunidad y promovido a los campeones del género masculino.

Acceso equitativo a la tierra y el agua empodera a las mujeres a la dirección de que las causas de la pobreza. Así, el programa de WA-WASH de USAID, a través de la MUS, proporciona puntos de agua para los usos domésticos y riego. El programa subvenciona puntos de agua para los hogares encabezados por mujeres vulnerables, apoya a las mujeres para desarrollar actividades, como la producción de moringa, y el proceso de generación de ingresos, y promueve la representación de las mujeres en asociaciones de usuarios de agua (WUA en inglés) tableros de gestión. Además, el programa propone a los jefes de las tierras tradicionales en diálogo sobre equidad de género en el acceso a la tierra. Como resultado, la integración de género en las actividades de MUS tiene una participación mayor de mujeres en la gestión de los recursos hídricos, la diversificación de ingresos y la seguridad alimentaria a través de la huerta y el conocimiento entre los miembros de la comunidad sobre el empoderamiento de las mujeres.

En los países de intervención, los gobiernos han limitado los fondos para las necesidades de infraestructura de agua y saneamiento, particularmente para los costos de mantenimiento y reparación. El programa de WA-WASH de USAID promueve el ahorro del pueblo y las asociaciones de préstamos (VSLAs en inglés) y ha facilitado la creación de los VSLAs con más de 4000 hombres y mujeres que movilizan el ahorro de valor de más de \$52.000, para proporcionar los préstamos a miembros en los tres países de intervención. Los beneficiarios han utilizado los préstamos a los resultados de la puesta en marcha generando actividades que les permite tener una fuente regular de ingresos, pagar los honorarios de agua, construir las letrinas y pagar los costes de mantenimiento de puntos de agua. Además, los VSLAs se utilizan como una plataforma para miembros de la comunidad de participar en unos debates sobre cuestiones de género.

La comunidad dirigido saneamiento total (CLT en inglés) es un enfoque para movilizar a las comunidades para eliminar la defecación. El programa facilita las comunidades para realizar su propia evaluación y análisis de defecación a fuera y tomar acciones para convertirse en defecación abierta gratis. La incorporación de la perspectiva de género en las actividades del programa de CLT pretende satisfacer las necesidades e intereses de diferentes grupos sociales en el acceso a servicios de saneamiento. La construcción de aseos por el método de CLT contribuye a la seguridad y la privacidad de las mujeres y las niñas, que de lo contrario liberaría ellas mismas en arbustos en la noche, comprometer su seguridad. El enfoque de CLT alienta la contribución de ambos sexos en la construcción de letrinas. Las experiencias del programa en la integración de género en el enfoque de 3R en la región del Sahel eran anormales en relación con los roles de género convencionales. En la región del Sahel, las normas de género empoderar a las mujeres económicamente.

Mientras que general, la representación y participación de las mujeres en los actividades del programa sigue siendo baja debe tenerse en cuenta que grandes resultados se obtuvieron mediante la integración de género en las actividades del programa. La baja representación se atribuye a desafíos tales, como el contexto socio-cultural que retiene el poder de decisión de las mujeres, el acceso limitado a la tierra por las mujeres y el malentendido por los hombres que el empoderamiento de la mujer resultaría en pérdida de control entre el hombres dentro del hogar. Otros desafíos están relacionados con la inadecuada capacidad atribuida a bajos niveles de alfabetización, bajo nivel de experiencia en el liderazgo entre las mujeres, dando por resultado la renuencia para ocupar puestos de responsabilidad, baja participación de las mujeres en talleres y reuniones de capacitación a nivel comunitario, y baja representación de las mujeres en puestos de toma de decisiones dentro de instituciones y organizaciones involucradas en el sector de WASH.

El taller destacó los logros de los programas en la incorporación de género en el sector de lavado. Compartir los éxitos y los desafíos experimentados a la incorporación de la perspectiva de género permitió a los participantes a reflexionar y aprender unos de otros. Basado en las presentaciones y sesiones de lluvia de ideas de los participantes, se hicieron recomendaciones para mejorar la integración de género y en última instancia la sostenibilidad del sector de lavado. Una recomendación incluye la construcción de la capacidad de las personas de recursos de género (hombres y mujeres) sobre el concepto de género. Además, se hicieron recomendaciones a los socios de ejecución de WA-WASH de USAID para fortalecer la capacidad de los líderes de las mujeres en sus roles y sus responsabilidades, y tener en cuenta el calendario de actividades de las mujeres al planificar las actividades del programa a asegúrese de que participan. Se instó a los asociados en la ejecución y otras partes interesadas para promover la integración de género en los programas de desarrollo, apoyados por las autoridades locales y los asociados técnicos y financieros.

El informe completo está disponible (en francés y en inglés) a pedido vía nuestro sitio web. Para más detalles acerca de las actividades de nuestro programa y otros informes, por favor visitar <http://wawash.fiu.edu/>.

Esta publicación fue financiada por el pueblo de los Estados Unidos a través de la Agencia para el Desarrollo Internacional (USAID) en el marco del Programa de Agua Potable, Saneamiento e Higiene de África Occidental (USAID WA-WASH). Los puntos de vistas y opiniones de los autores expresados en este documento no afirman ni reflejan necesariamente las de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional del Gobierno de los Estados Unidos